



LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL ENTRE MÉXICO Y CHILE :

Un Vínculo Estratégico en América Latina

POR RODRIGO ÁLVAREZ TENORIO, encargado de Cooperación Internacional, Embajada de México.

En un mundo cada vez más interconectado, la cooperación internacional juega un papel crucial en la promoción del desarrollo económico, social y cultural. México y Chile, dos de los países más dinámicos de América Latina y actores claves en la región, desde hace años han entendido la importancia de avanzar constantemente hacia el fortalecimiento de sus lazos de cooperación, tanto en el ámbito bilateral como en el triangular.

Para ello, ambos países cuentan con una herramienta única en América Latina que desde 2008 se ha convertido en referente y punta de lanza en materia de Cooperación Sur-Sur. El Fondo Conjunto de Cooperación México-Chile, que este año celebrará su 16° aniversario, se ha posicionado como un instrumento esencial en el financiamiento y la ejecución de programas, proyectos y acciones bilaterales y trilaterales de cooperación para el desarrollo.

Este Fondo dispone de un presupuesto anual y su coordinación e implementación está a cargo de la Comisión de Cooperación encabezada por los titulares de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) y la Agencia de Cooperación Internacional para el Desarrollo de Chile (AGCID) la cual se reúne anualmente para analizar y aprobar proyectos específicos en



EMBajada DE MÉXICO

El Fondo Conjunto de Cooperación México-Chile se ha convertido en una importante herramienta.



EMBajada DE MÉXICO

Los camiones financiados con recursos chilenos ayudaron a limpiar los efectos del huracán.

áreas prioritarias como i) Género, ii) Derechos Humanos, iii) Migraciones, iv) Cambio Climático, v) Gobierno Digital, vi) Ciencia, Tecnología e Innovación.

Actualmente el Fondo cuenta con 44 proyectos vigentes, de los cuales 26 están en ejecución y 2 son triangulares, destacando los países del norte de Centroamérica como los principales beneficiarios. Adicionalmente, este año se aprobaron 6 nuevos proyectos

resultado de la Convocatoria 2024 y 10 iniciativas de asignación directa, seleccionados por su alta importancia y alcance prioritario para ambos países.

Bajo el esquema triangular, Chile y México comparten sus experiencias con países del Triángulo Norte de Centroamérica a fin de contribuir a la optimización de los mecanismos institucionales para la atención, protección y reintegración de poblaciones en



EMBajada DE MÉXICO

La ayuda mexicana fue muy útil para paliar los efectos de los incendios de febrero.

FONDO DE COOPERACIÓN
MÉXICO
CHILE

común, que contribuya a la reintegración de las personas migrantes retornadas, así como prevenir las migraciones forzadas en la región.

Entre las múltiples similitudes que comparten México y Chile, de particular relevancia es la vulnerabilidad de ambos países a los desastres naturales y los efectos adversos del cambio climático. Por ello, ambos países han forjado una relación de solidaridad y apoyo mutuo en aquellos aciagos momentos en que la naturaleza ha desatado su furia sobre nuestros territorios y poblaciones.

En febrero de este año, tras el impacto directo del Huracán Otis al Puerto de Acapulco, el Fondo Conjunto se puso de inmediato en acción para el diseño del "Proyecto para la realización de acciones enfocadas a la atención de zonas afectadas por el

Huracán Otis en el Estado de Guerrero", con una asignación de hasta US \$ 1 millón, la cual permitió aportar a la fase de estabilización, limpieza y reordenamiento sanitario, a través de la donación de 2 máquinas especializadas y 3 camiones recolectores de desechos de numerosas infraestructuras urbanas que se vieron comprometidas como consecuencia de las precipitaciones intensas y sostenidas en dicha localidad.

De manera paralela, durante los intensos incendios que este año causaron lamentables pérdidas humanas y materiales en la Región de Valparaíso, nuestro país fue el primero en enviar a Chile ayuda humanitaria consistente en 26 toneladas de víveres para los afectados por el siniestro.

En el último trimestre de este año, nuestros países esperan celebrar la XVIII Reunión de la Comisión de Cooperación México-Chile, en la cual tendremos la oportunidad de revisar las áreas que serán priorizadas entre 2024 y hasta el 2026. De igual manera, se sentarán las bases para la Convocatoria 2025, en el marco de la cual esperamos recibir múltiples e innovadores proyectos que afianzarán aun más la cooperación internacional entre México y Chile, dos países hermanos convencidos de que la unidad y la colaboración son el único camino para alcanzar nuestro anhelo compartido de prosperidad y bienestar para nuestros pueblos.